

15 décembre 2020

L'Église comme sacrement

Mystère et sacrement	2
Mystère dans l'AT.....	2
Mystère dans le NT.....	2
Évolution du terme dans l'histoire	3
Le sacrement dans la théologie.....	3
L'Église comme sacrement	4
Genèse de l'Église sacrement et l'intention des Pères.....	4
La sacramentalité : le type de présence de l'Église dans le monde	5
Conséquences pour les chrétiens.....	6
Le rapport au Règne	6
Un juste positionnement de l'Église par rapport au Christ	7
Relation au monde	8
Conclusion. La sacramentalité de l'Église : un enracinement trinitaire	9

1

Mystère/sacrement dans les épîtres pauliniennes

- Dieu nous a prodigué sa grâce, nous ouvrant à toute sagesse et intelligence. Il nous a fait connaître le **mystère** de sa volonté, le dessein bienveillant qu'il a d'avance arrêté en lui-même pour mener les temps à leur accomplissement, réunir l'univers entier sous un seul chef, le Christ, ce qui est dans les cieux et ce qui est sur la terre. Ep1,9
- J'ai reçu la grâce d'annoncer aux païens l'impénétrable richesse du Christ et de mettre en lumière comment Dieu réalise le **mystère** tenu depuis toujours caché en lui, le créateur de l'univers. Ep 3,9
- Je suis devenu le ministre de l'Église en vertu de la charge que Dieu m'a confiée à votre égard: achever l'annonce de la parole de Dieu, le **mystère** tenu caché tout au long des âges et que Dieu a manifesté maintenant à ses saints. Col 1, 25

2

Constitution dogmatique sur l'Église *LG1*

Le Christ est la lumière des peuples; réuni dans l'Esprit Saint, le saint Concile souhaite donc ardemment, en annonçant à toutes les créatures la bonne nouvelle de l'Évangile répandre sur tous les hommes la clarté du Christ qui resplendit sur le visage de l'Église. **L'Église étant, dans le Christ, en quelque sorte le sacrement, c'est-à-dire le signe et le moyen de l'union intime avec Dieu et de l'unité de tout le genre humain**, elle se propose de mettre dans une plus vive lumière, pour ses fidèles et pour le monde entier, en se rattachant à l'enseignement des précédents Conciles, sa propre nature et sa mission universelle.

3

La Nouvelle Alliance et le Peuple nouveau *LG9*

Et tout comme l'Israël selon la chair cheminant dans le désert reçoit déjà le nom d'Église de Dieu, ainsi le nouvel Israël qui s'avance dans le siècle présent en quête de la cité future, celle-là permanente, est appelé lui aussi, Église du Christ: c'est le Christ en effet, qui l'a acheté de son sang, empli de son Esprit, et pourvu des moyens adaptés de son unité visible et sociale. L'ensemble de ceux qui regardent avec foi vers Jésus, auteur du salut, principe d'unité et de paix, Dieu les a appelés, il en a fait l'Église, pour qu'elle soit, pour tous et pour chacun, le **sacrement** de cette unité salutaire. Destinée à s'étendre à toutes les parties du monde, elle prend place dans l'histoire humaine, bien qu'elle soit en même temps transcendante aux limites des peuples dans le temps et dans l'espace.

4

L'Église envoyée par le Christ AG5

Une fois qu'il eut par sa mort et sa résurrection accompli en lui-même les mystères de notre salut et de la rénovation de toutes choses, le Seigneur, qui avait reçu tout pouvoir au ciel et sur la terre, fonda son Église comme **sacrement** du salut, avant d'être envoyé au ciel; tout comme il avait été lui-même envoyé par le Père, il envoya ses Apôtres dans le monde entier. [...] La mission de l'Église s'accomplit donc par l'opération au moyen de laquelle, obéissant à l'ordre du Christ et mue par la grâce de l'Esprit-Saint et la charité, elle devient effectivement présente à tous les hommes et à tous les peuples, pour les amener par l'exemple de sa vie, par la prédication, par les sacrements et les autres moyens de grâce, à la foi, à la liberté, à la paix du Christ, de telle sorte qu'elle leur soit ouverte comme la voie libre et sure pour participer pleinement au mystère du Christ.

5

Caractère eschatologique de la vocation chrétienne LG48

Le Christ élevé de terre a tiré à lui tous les hommes; ressuscité des morts, il a envoyé sur ses Apôtres son Esprit de vie et par lui a constitué son Corps, qui est l'Église, comme le **sacrement** universel du salut; assis à la droite du Père, il exerce continuellement son action dans le monde pour conduire les hommes vers l'Église, se les unir par elle plus étroitement et leur faire part de sa vie glorieuse en leur donnant pour nourriture son propre Corps et son Sang. La nouvelle condition promise et espérée a déjà reçu dans le Christ son premier commencement; l'envoi du Saint-Esprit lui a donné son élan et elle se continue dans l'Église où la foi nous instruit de la signification même de notre vie temporelle.

6

L' Église est pleinement du monde

Les joies et les espoirs, les tristesses et les angoisses des hommes de ce temps, des pauvres surtout et tous ceux qui souffrent sont aussi les joies et les espoirs, les tristesses et les angoisses des disciples du Christ, et il n'est rien de vraiment humain qui ne trouve écho dans leur cœur. La communauté en effet s'édifie avec des hommes, rassemblés dans le Christ, conduits par l'Esprit Saint dans leur marche vers le Royaume du Père, et porteurs d'un message de salut qu'il faut proposer à tous. La communauté des chrétiens se reconnaît donc réellement et intimement solidaire du genre humain. GS 1

7

L' Église n'est pas le monde

- Si par autonomie des réalités terrestres, on veut dire que les choses créées et les sociétés elles-mêmes ont leurs lois et leurs valeurs propres, que l'homme doit peu à peu apprendre à connaître, à utiliser et à organiser, une telle exigence d'autonomie est pleinement légitime: non seulement elle est revendiquée par les hommes de notre temps, mais elle correspond à la volonté du Créateur GS 36,2
- Puisque le Christ est mort pour tous et que la vocation dernière de l'homme est réellement unique, à savoir divine, nous devons tenir que l'Esprit Saint offre à tous, d'une façon que Dieu seul connaît, la possibilité d'être associé au mystère pascal. GS 22,5

8